
Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 江見中部

大還橋の井堰を撤去した場合にポンプアップとの話を聞いている
が、水路の整備の方向性を井堰と一体的に考えてもらいたい。今
の原へ行く水路は消防水利にも使っているらしいので、水を止めた
ときにどうするのかが一点。江見の市街地を通る水路があり、これ
は山家川の井堰から取水しており、元々は農業用水だが、これも
消防水利をかねている。
山家川からの水が中の町、元町を通って水路に落ちている。消防
水利について、それを利用するなどいろいろな方法を考えていただ
ければと思う。

水害の一因にもなる固定堰の解消は防災上の観点から、用水をポ
ンプ化したうえで固定堰を撤去する方向で原地区と山口地区の水
利組合に説明会を行っております。今年度に実施設計を行い、令
和３年度中の完成を目指しています。
簡単に言えば、ポンプをどこに付けるかで変わってきます。今の井
堰の少しだけ下側であれば問題ないと思われます。
消防の話は重要なので、高野井堰の用水の利用もご理解いただき
ながら、検討しております。

建設部

作東 江見中部 稔橋下付近の山家川の浚渫をお願いしたい。

県が管理する河川について本年度は市内34箇所で実施しており、
今後も要望により現地を確認し、緊急度等により順次実施すると聞
いていますが、再度確認します。なお、市が管理する河川について
は、来年度より浚渫推進事業を実施する予定ですので、該当箇所
があれば要望書の提出をお願いします。

建設部

作東 江見中部

公民館に行く路線、金沢医院の横から中学に抜ける道と江見今在
家線、国道の南側を東西に走る道の交差点は、以前から車同士の
衝突が多く先日も発生した。原因を地元の町内会で話し合いをした
ところ、片方は一時停止、片方は一時停止なしで、一時停止の方
の車両がしっかり止まらない。一時停止でない方はスピードを落と
さないことが多々見受けられる。交差点改良をしていただくのが一
番よいが、そこまでは難しいと思うので、規制とまではいわないが
交通安全の面で指導をしてもらいたいとの要望が強い。

具体的な規制等について地元要望書の提出をお願いし、対応した
いと思います。

市民部

作東 江見中部

子どもの遊べる公園が江見の街内にない。昔は小学校がありそこ
で遊んでいたが、小学校、保育園が移転し、今は遊ぶところがな
い。親は昼間、働きに行っており、子守をするのは足腰の弱った年
寄りということで、ベンチに腰掛けながら子どもを見守るといった、
ちょっとした公園ができないものかと思っている。

即答はできませんが、話の内容は理解しました。
作東公民館の建て替えの計画が進んでいます。その中で隣接した
スペースに防災公園の計画が盛り込まれています。地区の公園と
しても活用できるように、今後、地元とも協議を進めることとします。

作東支所
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 江見中部
インフルエンザの無料化の医療機関は市内だけが対象となるの
か。

市としては、なるべくたくさんの方に受けてもらった方が、安全の確
保につながると考えており、市外（県外を含む）の医療機関も対象
としています。
県内は、各医師会に入っている医療機関では、窓口で無料となり
ますが、それ以外は、一旦接種料を払ってから、償還払いとなりま
す。県外の医療機関はすべて償還払いとなります。

保健福祉部

作東 江見東部

通学距離が概ね４kmあればスクールバスの運行を行うとのことだ
が、運行されていない。旧美作町では近距離でも運行されており、
この格差について明確な回答がほしい。また、他の学区の通学バ
スの運行状況、通学距離、台数について報告してもらいたい。
少子化により小学１年生が各部落で１～２人という状況だと思う。１
人で４km歩けと言われれば、たぶん無理、それで親が送っていくこ
とになり、親の負担が大きい。できれば、４kmの基準を見直しても
らいたい。

スクールバスの運行については、集落の中心から４kmを目安とし
て運行を行っています。２kmほどまったく人家がないところを一人
で登下校しないといけない場合、スクールバスが通っている沿線で
あれば、安全確保ということで、地区の方々と協議しながら同乗す
るという対応が取れると思います。全くバスが通っておらず、新たに
１軒だけあるといわれる箇所が市内各地域にあり要望も聞いてい
ますが、１人のために１台の車を運行することは難しい状況です。
クマの件もありますので、全面的とはいえませんが検討を行ってい
きたいと考えています。

教育委員会

作東 江見東部
スクールバスの運行体制はどうなっているかも説明してもらいた
い。

スクールバスの運行は、２学期から民間のアイオンに業務委託して
います。これまでは市の直営で各地区に責任者を置き運用してい
ましたが今は民間事業者となっています。当然、各地区に責任者
である運行管理者がおり、トラブル等についても学校と相互に連絡
しながら対応できるようにしています。
ひとつはしっかりとした運営主体があり、二番目に、新内閣になっ
てから、国交省がスクールバスなどもいろいろな形で利用の形態を
広げてもよいという方針が出ています。小学校に行く高齢者はいな
いと思いますが、金沢医院に行くというような方に200円なりを払っ
て乗ってもらうといったことを付け加えると、別の展開ができるのか
もしれません。スクールバスに子ども以外が乗ってもいいと言い始
めているので、そのあたりの柔軟性が新しい事業展開に活かせる
かどうか考えてみます。ただし、新路線を作るのは簡単な話ではあ
りません。

教育委員会
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 江見東部
神機建材の下の道で高原に向かう三叉路に防犯灯を設置してもら
いたい。

ご指摘の場所は、作東産業団地竹田線と上福原７号線との合流部
分のことと思われます。確かに夜間は見えにくく感じられ、キングラ
イトに車が接触した痕跡も確認しました。建設部とも協議をし、街灯
を設置しました。

作東支所

作東 江見東部
仁の坂黒藪線の側溝の狭いところより道路に水が漏れるので、側
溝の敷設替え舗装の修繕をしてもらいたい。

現地の状況を確認し、交通量等を踏まえて検討いたします。 建設部

作東 江見東部 空き家が倒壊の危機にあるので、どうにかしてもらいたい。

空家等に関する施策を総合的かつ計画的に推進するため、平成
30年度に「美作市空家等対策計画」を策定し、計画に基づき、適切
に管理されていない空家等の解消のため、１．発生の抑制、２．適
切に管理されていない空家等の解消、３．流通・活用の推進を図っ
ています。
発生の抑制、適切に管理されていない空家等の解消として、令和２
年８月末現在、市民部くらし安全課では680件の空家を把握してお
ります。また、情報提供があり次第、現地確認後、所有者への連絡
を必要に応じて行っています。
また、空家等に関する所有者等からの除却の相談に対しては、美
作市老朽危険空家等除却事業補助金を整備しており、空家の危険
度に応じ補助対象経費の2分の1で上限300万円または上限50万
円等（昨年度は30万円）の補助金額となっています。令和２年９月
30日現在で、申請数12件（昨年度10件）となっており、引き続き、周
知啓発を行っていきたいと考えています。

市民部

作東 江見東部 携帯電話の電波が弱いので、どうにかしてもらいたい。
電波が弱いエリアの区長さんと話をさせていただきました。屋外で
は、受信できるとのことですので、外部アンテナの設置を携帯電話
会社へ相談していただくようにお願いしています。

企画振興部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 江見東部

イノシシ等による道路の法面の崩壊があるのでの修繕をお願いし
たい。あるいは、集落で行う場合の補助金申請はどうすればよい
のか。

要望書を提出していただければ現地を確認し、修繕を検討します。
集落で行う場合は原材料、1/2補助での対応方法の検討をお願い
します。

建設部

作東 江見東部 少子化対策として、美作市の対応はどのようにしていくつもりか。

少子化対策は、関係機関との連携した取り組みが必要と考えま
す。美作市で取り組んでいる内容としては、婚活パーティーの実
施、新婚さんいらっしゃい給付金、出産祝い金の給付、新築住宅の
購入や中古住宅の購入補助金、乳幼児及び児童・生徒医療費給
付（中学校卒業まで子の医療費無料）、ファミリーサポートセン
ター、放課後児童クラブなど一連のサポートを行っています。

企画振興部

作東 江見東部 ソーラーパネルに課税する件のその後はどうなっているか。

令和元年６月の美作市議会定例会において、法定外目的税である
美作市事業用発電パネル税の条例化を目指し、議案を上程しまし
たが、度重なる継続審査の結果、令和２年６月の市議会定例会総
務委員会において、継続審査の手続きが行われず廃案となりまし
た。令和２年９月美作市議会定例会に同税条例の内容を一部修正
（非課税枠の拡大）し、改めて提案しています。
このパネル税は、災害発生時の二次災害防止につながる防災対
策や生活環境対策、自然環境対策など、安心・安全な環境の保全
のための様々な施策に要する費用に充てるために、事業として太
陽光発電を行っている事業者に課税するものです。

市民部

作東 江見東部

災害時の緊急避難先についてどういった対応を考えられている
か。公会堂の利用もあると思う。発電機等の備品も必要と考えるが
いかがか。

市が緊急避難所として指定している避難所は市内25箇所あります
が、新型コロナ対策として、３密を防止するため避難の際は各地区
の集会所やコミュニティハウス、公会堂などに分散避難をお願いし
ます。
また発電機等については、自主防災組織への防災資機材の整備
費用の補助制度がありますので、詳細は危機管理室に、ご相談く
ださい。
（補助対象経費の3/4、最高15万円）

危機管理室
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 江見東部 粗大ごみの一斉回収の考えはあるか。

不燃粗大ごみの回収は、合併後２回有料で行っていますが、その
際、夜間に回収対象でない物を持ち込もうとしたり、回収場所以外
へ不法投棄があるなど、対応に苦慮した経緯があります。また、長
期間保管可能な回収場所の確保や人員等の課題もあり、それ以
降は実施していません。現在の美作クリーンセンターは不燃及び
可燃粗大ごみの持込みは可能となっています。また、平成30年８
月から高齢で運転免許を保有していない方や障害者手帳の交付を
受けている方などのみで構成されるご家庭を対象に「家庭系粗大
ごみ等ふれあい収集」を実施しています。なお、詳細な対象条件や
料金等につきましては、事前にお問合せのうえご利用ください。

環境部

作東 江見東部

東部地区に災害避難場所がないのでどうにかならないか。地区公
民館等のある地区では敬老会等の行事が開催できるが、行政とし
て公平性を欠いているのではないか。

江見東部地区には避難所が少ないため、災害が起こりそうなとき
は大雨等の情報を皆さんにお伝えしています。移動可能な方は早
めに農村環境改善センター等に避難して下さい。また自宅が安全
と思われる場合は、上層階への垂直避難や山と反対側の部屋に
避難する在宅避難をお願いします。

危機管理室

作東 江見東部
江見商業高等学校の跡地の利用は、どのような方向で考えている
のか。

教育のための研修施設など、教育施設としての有効活用が図れな
いか検討しています。

教育委員会

作東 江見東部
美作市をこれからどのように発展させて、経済を潤わせ活性化して
いくつもりか。

作東産業団地については、本年３月末で全ての区画が利用される
ことになりました。現在は、山城団地の分譲について準備を進めて
います。地元意向に沿った企業誘致ができるよう努力してまいりま
す。

経済部

作東 江見東部
もし、美作市でコロナが発生した時には、どういった隔離政策を考
えているのか。

新型コロナウイルスは、感染症法で指定感染症に位置付けられ、
軽症者や無症状であっても原則全員が入院となり、美作市で発生
した場合も同様になります。

保健福祉部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 江見東部

美作市の救急搬送のメインは消防署の出動になると思うが、遠隔
地への出動には時間がかかると思う。緊急要請があれば最低の
所要時間をどれぐらいと想定しているのか。現状を満足している
か、そうでなければどのような対策をしていただけるのか。

平成30年中の全国の救急現場到着平均時間は8.6分で、美作市消
防署では、12分となっています。
遠隔地については、現場到着まで40分程度かかる地区もありま
す。
現在の対応としましては、平日の限られた時間ですが、救急駐在
の運用を勝田地域の梶並地区、英田地域の北地区で行っており、
現場に着くまでの時間短縮を図っているところです。

消防本部

作東 江見東部
美作市の森林管理に対して、間伐等の管理が行われているが、間
伐材の再利用についてどのような方向で考えられているか。

美作市が保有する豊かな森林資源を活用した再生可能エネル
ギーによる新たな事業創出を検討しています。

経済部

作東 江見西部

大還橋の拡張工事が始まるとのことで、２年前に工事の概要の説
明があったが、話が出てから２年ほど遅れている。来年の何月ごろ
から工事にかかる予定か。

今年度実施設計が終わると聞いています。来年度から着手となる
見込みで、通常であれば入札の準備などで夏ぐらいに業者が決ま
るスケジュールになると思われます。
ようやく県も動き始め、令和７年度までに行うと言っています。付近
の方々にはご迷惑をおかけすることもありますがよろしくお願いしま
す。

建設部

作東 豊野

旧日本原CCのことで、宗教法人が入るとのうわさを聞いているが、
市に挨拶があったと伺っており、詳しく教えてもらいたい。関係の部
落の方々は心配しているし、宗教法人の本部へも行ったが十分な
ことがわからない。

日本原CCについては宗教法人が取得し、挨拶にこられました。
我々も心配していましたが、例えば太陽光パネルを設置するとか、
ゴミ捨て場になるとかといったことは絶対ないとの確約は取ってい
ます。隣接している地区の方々の要望には答えたいので、説明会
を行うとのことでした。何をするのか我々も知りませんが、実施計
画がまだなく、先方も説明することもあまりないと思われます。
その後、水利権等のある集落とは、説明会を行ったとのことです。
また、開発を行う場合は事前に地元に対し説明を行うことになって
います。

市民部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 豊野 市庁舎についてはどのようになっているのかお聞きしたい。

庁舎の建替えについては様々なご意見をいただいており、内部で
も検討しています。庁舎と併せて防災公園等も検討しており、丁寧
な議論をして進めてまいります。また、庁舎については、ご存知の
とおり特別多数議決ということで、議会の権限が強くなっています。
議会との丁寧な議論を進め、適地を探していきたいと考えていま
す。

総務部

作東 豊野

市道の側溝の掃除をどうするかについて、私どもも草刈などをして
いるが、側溝の掃除が思うようにいかないということがある。市から
トラックを借りて行ったこともあるが、大内谷から大聖寺に上がる市
道は長く、対応する人も少なくなり、草刈だけでも大仕事で側溝ま
で手が回らない。市としての対応を教えてもらいたい。

側溝について、地元の方にお世話になっていることはありがたいこ
とです。市には道路パトロールがあり、市民の手では無理というこ
とで、土砂撤去などの要望が強ければ緊急度により対応も検討し
ます。

建設部

作東 豊野

支援学校についてはどのようになっているのか。市内に要支援の
方がどれくらいいるのか把握していないが、美作市がやらないとい
けない理由についても教えてもらいたい。
専門部署ができていると聞いたがどうか。

支援学校については、新教育長の下で県と協議を始めようと思っ
ており、そのあたりを見ながらのお答えとなります。
専門部署というか、公立学校以外の学校を所管する部署はありま
す。

教育委員会

作東 豊野
戦後の植林で緑が大きくなりすぎて、日当たりが悪くなっている。30
分くらい日当たりがなくなり、農作業や農作物に影響が出ているよ
うに思う。山の頂だけの木を切ることができないだろうか。

日本は法治国家なので、個人所有の立木を勝手に切るわけには
いきません。
行政では無理と考えますが、山林を放置させないようにするには、
民間企業の方々に森林経営計画を樹立してもらうことを市で勧め
ています。計画がないと、国の補助金の対象とならず、例えば切っ
た立木を発電の原料にするにしても、計画がない場合13円～24円
/kwh、あれば32円～40円/kwhのFIT価格になります。計画を策定
した山林を拡大する運動をしており、まず、これを行っていただきた
いと考えています。

経済部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 豊野

鯰から四ノ谷に行く道路が狭く、地元の方の土地を提供するという
同意もいただき、改良のお願いをしているがどうなっているのか。
その道路に防犯カメラが設置されており、どのように使用されてい
るか詳しく知らないが、警察が付けているという話も聞くし、不法投
棄を監視するものかもしれない。どのような使われ方なのか教えて
もらいたい。それが有効であるものならば、瀬戸から宗掛に行く県
道にすごくゴミが捨てられている。鯰から田殿への道も同じ。ゴミ捨
て場になっており、年２回、草刈をするときにゴミを拾うが10袋くらい
になる。何かよい方法がないだろうか。

道路については、現在概略設計を行っており、完了後に協議する
予定としております。
市道四ノ谷八反線沿いに設置している防犯カメラはゴミの不法投
棄防止対策の観点から、環境衛生委員会で試験的に設置している
ものです。
県道、市道を含めて悪質なゴミの不法投棄については、防犯カメラ
の設置も含めて検討させていただきます。

建設部
環境部

作東 豊野 防犯カメラは県が設置したものだろうか。

環境衛生委員さんからゴミがひどいという話をいただき、環境衛生
委員会で試しに設置しています。令和２年の夏くらいに設置し効果
がありましたが、少し離れたところを見ると、所々ゴミ投棄がありま
す。ケーブル等でつながっていないため、現地で本体を確認しない
と遠隔ではわからない仕組みになっています。環境衛生の委員長
さんに、家が近いということで管理してもらっています。

作東支所
環境部

作東 豊野

自治振から助成をもらってやっていることでもあるが、毎年10月に
行う獅子舞は人がおらずできなかった。笛吹きや太鼓をする人が
おらず今年は獅子舞ができなかった。何とか伝統行事を続けていく
方策はないだろうか。お金だけでは解決しない問題だと思うが、何
とかならないだろうか。

文化財であれば助成はできます。国、県、市の有形・無形の文化
財指定があれば多少のことはできますが、市内でやっているからと
いうだけでは助成はできません。例で言えば当人祭やはだか祭り、
宮原の獅子舞、市指定の東粟倉の獅子舞といった文化財指定の
あるものは多少の支援ができます。

教育委員会

作東 豊野
伝統行事についての考えは。ほかの伝統行事、例えばとんどなど
もなくなってきている。

伝統行事の所以
ユエン

たるものは、民衆が続けてきたところにあります。

公費で行っていたものは宮中行事ぐらいしかないと思われます。
教育委員会
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居
土居分団本部の消防ポンプ車の更新をお願いする。（ツインポンプ
車装備品を含む補助）

美作市消防団が配備する消防ポンプ車・可搬ポンプ付積載車、機
具庫等の更新につきましては、毎年、地区と地元消防団（方面隊）
が協議のうえ、要望書を提出していただいています。
その要望を団本部会議（通常10月）に持ち寄り、緊急性や必要性、
地域性といった様々な見地から検討し、優先順位を決め市に予算
配分をお願いしているところです。限られた予算内での執行となり
ますので、要望が直ぐに認められるものではありませんのでご理
解ください。具体的な購入時期についてここでは申し上げられませ
んが、十分承知している話ですので、順番に対応させていただきま
す。

消防本部

作東 土居

消防ポンプ車は導入後20年以上経過し、車が動かない状態になる
ことも懸念されており、ツインポンプのものをお願いしたい。ツイン
ポンプは本部にあるものと同じで、将来的には広域の福山を入れ
た分団を作りたいと考えている。ツインポンプは2,000万円、500戸
で１割を負担すると戸当たり4,000円となり、このことは理解してい
る。しかしながら、付属の部品が200万円かかり、（補助がないた
め）これも4,000円の負担となり、消防車２台分を買うような計算とな
る。200万円のすべてとは言わないが、いくらかでも負担していただ
きたい。すぐに要望にこたえられないとのことで、そこは十分承知し
ており、来年度入れてほしいというわけではないが、負担金につい
て考えてもらいたい。

消防ポンプそのものについては、地元に負担をお願いすることにつ
いて考え直すべき時期になっていかもしれません。負担金も2,000
万円で200万というような話で、それをもう少し下げるといったことも
含めて考えないと、人が減る中で対応できなくなります。東粟倉で
も統合の話を伺っており、地元負担をとるべきなのかどうか検討が
必要です。
地元負担が、ある意味要望のブレーキとして働いていた時期もあり
ますが、安心・安全にかかわることは市に責任がある部分なので、
艤装品は別として、おそらく今後の議会でも議論になってくると思わ
れます。全体の議論を整理しながらどこかの時点で、消防車本体
などの地元負担を抑える議論は進めていく時期にあると思ってい
ます。

消防本部

作東 土居
山家川鹿谷橋から八幡橋まで、山家川松ヶ鼻橋から門尻橋まで、
片伏川西谷池から大内橋までの河川浚渫工事をお願いしたい。

県が管理する河川について、本年度は市内34箇所（山家川７箇
所）で実施しており、今後も要望により現地を確認し、緊急度等によ
り順次実施すると聞いております。また、市が管理する河川につい
ては、来年度より浚渫推進事業を実施する予定ですので該当箇所
があれば要望書の提出をお願いします。

建設部

9



Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居

河川の浚渫は、片伏と岩戸川を要望している。山家川についても
申請を上げているので是非お願いしたい。特に片伏と岩戸川につ
いてはメガソーラーの関係でかなりの水が出るとの想定でお願いし
たい。

河川の浚渫についての要望は県へ進達しています。県の浚渫は昨
年から本格的にやっており、今回も全市で34箇所、３億円程度の工
事を発注しています。支川に入っていない箇所もあるので、要望は
お伝えさせていただきます。

建設部

作東 土居 上山の崩壊地復旧工事をお願いしたい。

現場は確認しております。法面は崩落しておりますが、法勾配が緩
いため、被災面積が確保できず、災害の対象になりにくい状態で
す。
災害以外の事業についても検討しておりますが、現在該当する事
業がないため、引き続き検討いたします。

建設部

作東 土居 市道渡田1号、市道平坂1号の道路拡張工事をお願いしたい。 現地の状況を確認し、交通量等を踏まえて検討いたします。 建設部

作東 土居
市道土居角南、市道土居駅北側、市道高原線の道路舗装工事を
お願いしたい。

現地の状況を確認し、交通量等を踏まえて検討いたします。 建設部

作東 土居
旧国道179号の土居西惣門から門尻橋間の路肩草刈及び市道土
居工業団地十字路の横断歩道の白線引きをお願いしたい。（白線
が消えている）

現地の状況を確認し、交通量等を踏まえて検討いたします。 建設部

作東 土居 渡田地内の用水路改修工事をお願いしたい。 現場確認を行い、対応を考えます。 作東支所
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居 廃墟となっている空き家の解体をお願いしたい。

空家等に関する施策を総合的かつ計画的に推進するため、平成
30年度に「美作市空家等対策計画」を策定し、計画に基づき、適切
に管理されていない空家等の解消のため、１．発生の抑制、２．適
切に管理されていない空家等の解消、３．流通・活用の推進を図っ
ています。
発生の抑制、適切に管理されていない空家等の解消として、令和２
年８月末現在、市民部くらし安全課では680件の空家を把握してお
ります。また、情報提供があり次第、現地確認後、所有者への連絡
を必要に応じて行っています。
また、空家等に関する所有者等からの除却の相談に対しては、美
作市老朽危険空家等除却事業補助金を整備しており、空家の危険
度に応じ補助対象経費の2分の1で上限300万円または上限50万
円等（昨年度は30万円）の補助金額となっています。令和２年９月
30日現在で、申請数12件（昨年度10件）となっており、引き続き、周
知啓発を行っていきたいと考えています。
流通、活用の推進については、状態の良い空家については、企画
情報課に空き家バンク制度があり、空家の情報を市に登録し、利
用を希望する方に情報提供を行うことで空家を有効に活用する制
度となっています。

市民部

作東 土居
週２回のごみ収集をお願いしたい。子どものおむつ、介護のおむ
つ、１回の回収では不便。ぜひ検討していただきたい。

可燃ごみの収集は、夏場の３ヶ月間であったものを、近年５月から
の５ヶ月間と年末年始の各２週間に増やしているのが現状です。可
燃ごみを年間２回収集することについては、他の地域でもご要望を
いただいています。
女性の方を含めて、この要望が強まっていることを感じており、全
市的な要望が強ければ、例えば都市公園の交付金を活用すると
いったことで、検討せざるを得ないという雰囲気になっています。

環境部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居

片伏川の河川監視カメラ管理費の負担をお願いしたい。
メガソーラー関係で、土居自治振ではなく土居区で片伏川に監視カ
メラを付けている。これについては危機管理室にも情報提供できる
ようにしている。あと、警察、消防も見える形にしている。年間にす
れば15万円程度の管理費なので、ソーラーパネル税が実現した際
には、対象にしてもらいたい。

地元設置の監視カメラについて、太陽光発電に関係するものであ
れば、ご提案のとおりパネル税の使途の設計に盛り込むことを確
約します。ただし、現時点では、税の創設についての確約ができな
いことはご承知願います。

危機管理室

作東 土居
土居小学校設置の照明灯管理費について市内の照明管理費の統
一を図ってもらいたい。

町村合併前に整備された経過があり、あまり進展していませんが、
親しみのある地域の学校施設を、利用しやすいように環境整備す
ることは重要であると認識しています。
学校施設の開放と体育施設の利用について、それぞれの施設の
役割を踏まえ、検討して参りたいと思います。

企画振興部
教育委員会

作東 土居 土居駅舎の屋根の雨漏り、天井、壁について改修をお願いしたい。

JRの列車の運行に支障のない内装・天井塗装を進めたいと思って
います。瓦の葺き替え・外装塗装はＪＲとの協議が必要となります
ので、かなりの時間を要します。昨年の回答にもありますようにJR
との協議をうまく行わないと工事費が非常に高くつく恐れがありま
すので、今しばらく時間をいただきたいと思います。

作東支所

作東 土居
岩戸川の浚渫について要望し続けている。土居地区2009年台風災
害以前からの要望なのでお願いしたい。

県が管理する河川について本年度は市内34箇所（山家川７箇所）
で実施しており、今後も要望により現地を確認し、緊急度等により
順次実施すると聞いております。また、市が管理する河川について
は、来年度より浚渫推進事業を実施する予定ですので該当箇所が
あれば要望書の提出をお願いします。

建設部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居

勝田のクリーンセンターに粗大ごみを持ち込んだ際、作業員が10
数名いたが、各々が指示し、再計量となっても指示がなく、10数分
後「わかっていなかったのか？」と言われた。指示の統一ができて
いないようなので、リーダー責任者が必要だと思う。

一度に複数の車両が施設内に入場した場合、作業員の受付業務
が煩雑になるといったケースが散見されていました。令和２年４月
から、新型コロナウイルス感染予防対策の観点もあり、施設内へ
の入場台数を１台から２台程度とさせていただき、受付け責任者を
配置して持込み来場者に的確な指示が伝わるよう努めているとこ
ろです。当事者の方にはご迷惑をおかけしましたが、今後も随時職
員研修等を行い、分かりやすい指示と丁寧な対応に努めてまいり
ます。

環境部

作東 土居

土居工業団地に外国人労働者が増えているようだが、様々な目撃
情報がある。ヘビを持ちながら笑って歩く、きゅうりを食べながら畑
の中から電気柵を通って出てくる、大量のシジミを持っている。早
朝ランニングをしているなどのうわさが出ている。日本語の会話が
できること、専用の畑があるのであれば明確な表記、野の物を取ら
ない等、住民に不安を与えないようにしてもらいたい。

土居工業団地で働いている外国人の住居は、会社の敷地内の寮
や近隣民家を借りています。借家の空き地で野菜も栽培していま
す。日本語については会社で教育を実施しています。日常生活の
ルールについては、会社から改めて指導してもらうよう企業に伝え
ます。

経済部

作東 土居
竹田区公会堂、竹田中央集会所等は、建設時期、水没等の条件
で避難所指定されていない。今後対応していく考えだが、どのよう
にすればよいか。

現地を確認しましたが、竹田公会堂は土砂警戒区域内にあり、ま
た、すぐ裏を山家川が流れており浸水の危険があるため指定は困
難と思われます。
竹田中央集会所については21年の災害の際にも浸水しておらず、
付近より一段高くなっているため安全と思われますので、地区での
避難をする場所として使用していただいて問題ないと思いますが、
建物の大きさから収容人員は多くても10名程度と考えられます。車
での移動が可能な方は農村環境改善センター等の別の避難所で
避難をお願いします。
なお、移動手段の無い方などで、家が安全な場合は在宅避難をお
願いします。

危機管理室

作東 土居
県道46号線和気笹目作東線の別所から万善の道路拡張工事及び
舗装工事をお願いしたい。

県からは、県道和気笹目作東線の改良については、現在の計画に
より２箇所で継続実施しており、今後の計画についても本年度より
10箇所程度の部分改良の計画を進めていると聞いております。舗
装については、現地確認を行い、状況により、対応していくと聞い
ております。

建設部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居
県道46号線和気笹目作東線の別所から万善間の雑木伐採をお願
いしたい。

県からは、昨年度に山側の伐採を行っており、今年度も道路パト
ロールでの対応も行いながら順次進め、完了していると聞いており
ます。

建設部

作東 土居
県道和気笹目作東線は通学路になっているので、スクールバスに
ついてのことに併せて、道路の拡張もお願いしたい。

県道和気笹目作東線の伐採について要望をいただいていますが、
全体的なところで大規模なことを昨年させていただいています。特
に重点的ということでお願いしている箇所については完了している
と聞いております。また、道路拡幅については、部分的な改良とな
りますが、事業化の準備を進めていると聞いております。

建設部

作東 土居

スクールバスの運行について、白水線の増便をお願いしたい。
小学１年生が土居から白水まで１時間かけて歩く。朝は（ほかの子
と）一緒でよいが、帰りは一人で帰る。竹田でも帰っていると聞いて
いる。例外でよいのでお願いしたい。

スクールバスの運行については、集落の中心から４kmを目安とし
て運行を行っています。２kmほどまったく人家がないところを一人
で登下校しないといけない場合、スクールバスが通っている沿線で
あれば、安全確保ということで、地区の方々と協議しながら同乗す
るという対応が取れると思います。全くバスが通っておらず、新たに
１軒だけあるといわれる箇所が市内各地域にあり要望も聞いてい
ますが、１人のために１台の車を運行することは難しい状況です。
クマの件もありますので、全面的とはいえませんが検討を行ってい
きたいと考えています。

教育委員会

作東 土居

パシフィコ・エナジーに抗議し、パネル反射をなくしてほしい。西谷
池西側のパネル反射は昨年と変わらず。対応のあとがない。「わき
見運転に注意」の看板を設置し、市民に責任を押し付け、地元住民
に対し誠意がない。

看板については、撤去されたことを確認しています。事業者へ当意
見をお伝えしております。

企画振興部

作東 土居
パシフィコ・エナジーの責任で道路を元通りに。特に市道土居角南
線は無数のひびが入り、凹みができている。全面的な舗装のやり
直しを確実に求めてもらいたい。

事業者へ当要望についてお伝えしております。
舗装復旧については、施工業者と協議を行い、施工に関しては地
元の了承を得るように伝えております。

企画振興部
建設部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居

パシフィコ・エナジーに獣害の補償をさせてほしい。昨年末から今
年にかけて、今までにない被害が出た。対策として、電柵・鉄柵・と
たん設置、花火を定時に鳴らしている人もいる。「このままでは住め
なくなる」との声もある。

事業者へ当要望についてお伝えしております。
獣害の駆除については、猟友会に角南地区を重点的に駆除してい
ただくように依頼します。

企画振興部
経済部

作東 土居
角南地区から白水地区に走る道は、住民の重要な生活道路であ
る。半年かけて間に自宅のある２人で整備してきたが、人力での限
界が来てる。道の土かきをお願いしたい。

現場を確認させていただきます。土かき等の作業は、通常、地区で
の対応をお願いしていますが、市役所での対応が必要であれば、
新年度（令和３年度）以降に予算要求をして対応していきます。今
年度予算で対応できるようであれば、部分的にでも着手していきま
す。

作東支所
建設部

作東 土居

角南地区から白水地区に走る道の側溝は、上の山から来る砂利
や土が多く、泥状のため人力での排除が難しい。また、大雨の際に
は滝のように山から排水される。2020年３月に市役所に報告した
が、くぼんだ箇所の一部を修復したのみでその後の改善が見られ
ない。どの側溝も多方面からの排水があるにもかかわらず、小さい
ために道に水があふれ歩行が困難になる。

現場を確認させていただきます。新年度（令和３年度）以降に予算
要求をして対応していきます。

作東支所

作東 土居
里山が荒れ果てており、住民も手がつけられない様子である。道
路沿いの垂れた木が通行の妨げになり、安全な運転がままならな
いことが多い。

現場を確認させていただきます。木々の整備等は、民地に生えて
いる木であれば所有者による伐採等の対応をお願いしています。
市有地の木であれば、市で対応します。

作東支所

作東 土居

住民のほとんどが高齢化し、里山の人力での整備は今後困難にな
る可能性が高い。里山整備を専門家と相談し、改善することで大災
害を防ぎ、今ある自然豊かな田園風景を残すことができると考え
る。

所有者が管理できない森林については、森林環境譲与税を財源と
して、美作市が森林所有者と経営管理権（委託契約の締結）を取
得した森林（針葉樹、広葉樹）について現地調査等を行い、保育間
伐等の施業を行います。
また、経営管理権を取得した森林については、経営管理実施権を
設定（林業経営者への再委託）するか、美作市が管理運営を行っ
ていくか、現地調査等の結果を踏まえて判断していくことになりま
す。

経済部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居

近年、ソーラー事業の工事が始まって以来、角南地区では急激に
獣害が広がっており、住民の住居環境を守る必要性を感じている。
市の対策は、農地を守る観点でしか考えてくれない。農地のみの
対策ではなく、集落住民の住環境にも配慮した獣害対策を強く望
む。

鳥獣被害防止のために防護柵設置補助事業では、集落など地域
単位での設置をすすめています。鳥獣被害は、住環境にも影響が
あり、耕作放棄地の解消、里山など緩衝地帯の整備、放任果樹の
撤去、追い払いなど、地域ぐるみの取り組みが必要と考えていま
す。

経済部

作東 土居
山家川の形状は、青年学校跡の麓付近にて山の形状がいわゆる
ボトルネック状で、川の流水断面が狭くなっている。青年学校跡の
麓付近の断面の拡幅を強く望む。

河川の浚渫についての要望は県へ進達しています。県の浚渫は昨
年から本格的にやっており、今回も全市で34箇所、３億円程度の工
事を発注しています。支川に入っていない箇所もあるので、要望は
お伝えさせていただきます。

建設部

作東 土居

ソーラー事業のAサイト入口にあるため池の底ざらえをした後、池
の堰堤がかさ上げされたと感じている。道路の護岸壁より、池の堰
堤が高くなっており、オーバーフローせずに道路側にあふれるので
はないかと心配している。道路管理者としての市の見解をお聞か
せ願う。

池の改修については、現況の堤高で改修しており、過去にオーバ
フローしたこともなく、余水吐けで放流可能であると理解しておりま
す。

建設部

作東 土居
介護の制度において、互助の考えをもっと柔軟に取り入れて、運用
の工夫をすることで、介護保険の給付を減らし、保険料を引き下げ
る努力をしてもらいたい。

地域の支えあい活動を推進していますが、介護需要は減らず、第
７期介護保険事業計画（平成30年度～令和２年度）で引き下げた
保険料基準額（月額）6,150円を第８期（令和３年～５年度）において
も維持する考えとしています。

保健福祉部

作東 土居
市民の得心の行かない事業が多いように思う。市民として、納得の
いく説明が得られる行政を望む。
①滋慶学園看護学校の設立経緯と設立後の運営状況

平成27年に誘致活動を行い、市からの補助金を10億円を限度とす
ることと、平成30年４月に開校することで合意し、平成28年３月26
日に基本協定を締結し、平成30年４月に開校しました。
なお、学校運営に要する費用は、学校法人大阪滋慶学園が負担し
ます。

教育委員会
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居 ②作東総合支所隣の建物のホーチミン像の設置の経緯

美作市が平成27年４月からベトナムのダナン大学と友好協定を結
び友好関係を進めてきましたが、ベトナム交流の取組が高く評価さ
れ、そして友情の証として平成28年２月に在大阪ベトナム総領事館
からホーチミン主席像の寄贈が提案されました。
場所については、平成28年８月にベトナム政府関係者が視察に来
られ、美作市江見の作東文化芸術センターが最適であるということ
で、平成29年11月21日に贈呈式を開催しました。

企画振興部

作東 土居 ③市庁舎付近の里山公園整備

美しい里山公園を整備することで、荒廃した天然林の更新伐及び
人工林間伐等の森林整備・管理が進み里山の多面的機能をより
引き出すことに繋がっています。また、年間を通じて里山ウォーキ
ング、ネイチャーゲーム等イベントで活用し健康増進に寄与すると
ともに、子供たちに公園内の史跡見学、動植物環境の学習・保護
活動に利用してもらっており利用者は増加しております。都市公園
供用面積に応じて地方交付税が交付され公園の維持管理費や市
民還元事業の財源となっています。
(広報みまさかＲ２.５月号、８月号参照)

建設部

作東 土居 ④特別支援学校の設立

市議会の中にも慎重論があり、岡山県教育委員会との協議を中断
していましたが、ここで再開します。
特別支援学校は必要と考えておりますし、地元の振興にも役立つ
と思います。
市議会、地元の皆さまの意見をお聞きしながら進めてまいります。

教育委員会

作東 土居

少人数学校が多くなっている。効率面から統合を進めて、ある程度
規模を大きくしたほうがよいのではないか。昔の僻地の分校並み
の小規模校で、先生方の質の向上、学力の向上に影響があると危
惧している。
子を持つ親の世代の教育に対する不安がなくなれば、人口の定着
向上と転入向上に寄与すると思う。

ご意見としてお伺いしました。義務教育学校の効率的運営と学力
向上対策は重要な問題ですので、慎重に研究します。

教育委員会
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居

高齢化が進み、自動車事故のリスクが高まり、いずれ誰かに自動
車運転の支援をしていただくときが来る。自動車運転の互助体制
に行政も支援してもらうことを願う。デマンドバスは不便に思うし、タ
クシーの料金補助は行政の負担が大きく適切ではないと考える。

デマンドバスについては現状の運行形態で継続する考えです。タク
シー利用補助事業と併せて利用していただくことが、現時点で最も
利便性の高い手段と考えておりますのでご理解いただきますようお
願いします。

市民部

作東 土居
受益が３軒に満たない場合についても獣害防護柵設置補助をお願
いしたい。

野生鳥獣被害防止施設設置事業（防護柵）では、谷間の農地など
の理由で、受益戸数が３戸に満たない場合は、資材費の1/2を補
助しております。

経済部

作東 土居 蓮花寺公会堂の石垣補強をお願いしたい。
集会所等の敷地に関する補助金は無いため、地元での対応をお
願いします。

作東支所

作東 土居
蓮花寺公会堂へのエアコンを設置と、窓の改修をお願いしたい。
（戸袋の設置、網戸の修理）

コミュニティハウス等集会施設整備事業の補助金をご活用くださ
い。
コミュニティハウス等の集会所については、「美作市コミュニティハ
ウス等集会施設施美事業補助金交付要綱」に基づき、改修に対す
る助成をしていますが、公平性の観点から、毎年の申請が可能で
はなく、５年の制限を設けています。補修事業は補助対象経費の２
分の１、上限額50万円まで補助しています。窓等の改修についても
補助対象としています。なお、平成31年度までのコミュニティハウス
等集会所の助成については、エアコンの後付は対象となっていま
せんでしたが、令和２年度からは、エアコンの設置のみも補助対象
としています。毎年10月頃、各区長宛に次年度の要望の有無につ
いてご案内しております。

作東支所
市民部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 土居
市道蓮花寺３号線下蓮花寺川不法投棄防止の設置をお願いした
い。

当該箇所の不法投棄につきましては地元区長さんと現地確認を行
いました。現在、環境課、作東総合支所、建設課を交えて不法投棄
の防止対策を検討しているところですが、結論は出ておりません。
今後も、地元協議を重ねながら対応を検討いたします。

環境部
作東支所

作東 福山
市道の高原池部分の工事にかかる箇所を、夕方５時から朝方８時
の間、片側通行可能としてもらいたい。

市道川北田渕線改良工事については、高原池沿いであるため特
殊な施工であり、掘削が池の最深部付近に近づいており、現道を
確保できないため終日全面通行止をお願いしている状況です。ご
理解いただきますようお願いします。

建設部

作東 福山 県道和気笹目作東線　殿敷地内の拡幅をお願いする。

県からは、県道和気笹目作東線の改良については、現在の計画に
より２箇所で継続実施しており、今後の計画についても本年度より
10箇所程度の部分改良の計画を進めていると聞いております。
殿敷地域の改良については、関係者の了承も得られ、同意書を添
えて要望しております。

建設部

作東 福山
県道和気笹目作東線のことが出たが、支障木の伐採ということで、
殿敷部分の見通しが非常に悪い。スクールバスが通っており、具
体的な伐採時期は決まっていないのか。

要望箇所については完了している旨、県から伺っております。 建設部

作東 福山 県道万善美作線の通称「うしろ坂」部分の拡幅をお願いする。

県からは、県道万善美作線の改良については、現在の計画により
２箇所で継続実施中であり、現在の計画は令和７年までの予定と
なっており、美作地域から旧町境に向かって順次進めていると聞い
ております。

建設部

作東 福山
既に市の尽力で進んでいるが、県道の見通しの悪い箇所の雑木
の伐採を引き続きお願いしたい。

県からは、優先する場所も把握しており、道路パトロールでの対応
も行いながら順次進め、完了していると聞いております。

建設部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 福山 獣害対策として、防護柵設置支援を充実してもらいたい。
防護柵の申請では、採択要件がありますが、国事業100％補助、
県事業70％補助、市事業70％補助、特認事業50％補助を資材費
に対して行っています。

経済部

作東 福山 獣害対策として、縄猟資格の簡素化をお願いしたい。

岡山県が実施している狩猟免許試験は、鳥獣保護管理法に基づ
き実施しておりますので、簡素化することはできませんが、狩猟免
許の新規取得者に対し、受講料及び申請料の補助及び新規銃所
持許可手数料の補助を行っています。（補助率：1/2）

経済部

作東 福山
昨年に続き協力隊の配置をいただき、移住者の促進をお願いす
る。

協力隊については募集を行っており、応募者があれば現地体験等
を実施のうえ配置を行っていきたいと考えています。また、移住者
の促進については、空き家情報等を地元から提供いただき、福山
地区で発足を検討されている、移住支援団体と連携しながら、空き
家を活用し移住者の増加を図っていきたいと考えています。

企画振興部

作東 福山
猛暑の中、とりわけ高齢者がサロン活動等での熱中症対策として、
地区集会所のエアコン設置をお願いする。また、畳をフローリング
化してもらいたい。足の痛い人が増えている。

コミュニティハウス等集会施設整備事業の補助金をご活用くださ
い。
コミュニティハウス等の集会所については、「美作市コミュニティハ
ウス等集会施設施美事業補助金交付要綱」に基づき、改修に対す
る助成をしていますが、公平性の観点から、毎年の申請が可能で
はなく、５年の制限を設けています。補修事業は補助対象経費の２
分の１、上限額50万円まで補助しています。窓等の改修についても
補助対象としています。なお、令和元年度までのコミュニティハウス
等集会所の助成については、エアコンの後付は対象となっていま
せんでしたが、令和２年度からは、エアコンの設置のみも補助対象
としています。毎年10月頃、各区長宛に次年度の要望の有無につ
いてご案内しております。

作東支所
市民部

作東 福山
高齢者が増加する中、病院通い、買い物等の交通手段として欠か
せない、デマンドバスの継続をお願いする。

市としては現状の運行形態で継続する考えです。 市民部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 福山
黒見山公園の観光地化については、青山明治基金の一部を活用
し整備に取り組んでいるが、加速化する支援をお願いしたい。

青山明治基金は、福山地区自治振興協議会が行う地域定住、人
材育成、地域間交流、環境改善事業を補助する事により、地域住
民の一体感の醸成と個性のある地域振興を図ることを目的として
います。一の年度につき10万円を上限に10ヵ年交付される事業を
継続的に使用していただきたく考えています。

市民部

作東 福山
空き家を中心として、周囲の環境が悪くなってくるので、空き家対
策を充実してもらいたい。

空家等に関する施策を総合的かつ計画的に推進するため、平成
30年度に「美作市空家等対策計画」を策定し、計画に基づき、適切
に管理されていない空家等の解消のため、１．発生の抑制、２．適
切に管理されていない空家等の解消、３．流通・活用の推進を図っ
ています。
発生の抑制、適切に管理されていない空家等の解消として、令和２
年８月末現在、市民部くらし安全課では680件の空家を把握してお
ります。また、情報提供があり次第、現地確認後、所有者への連絡
を必要に応じて行っています。
また、空家等に関する所有者等からの除却の相談に対しては、美
作市老朽危険空家等除却事業補助金を整備しており、空家の危険
度に応じ補助対象経費の2分の1で上限300万円または上限50万
円等（昨年度は30万円）の補助金額となっています。令和２年９月
30日現在で、申請数12件（昨年度10件）となっており、引き続き、周
知啓発を行っていきたいと考えています。
流通、活用の推進については、状態の良い空家については、企画
情報課に空き家バンク制度があり、空家の情報を市に登録し、利
用を希望する方に情報提供を行うことで空家を有効に活用する制
度となっています。

市民部

作東 福山 耕作放棄田畑の管理について助言・支援をお願いしたい。
耕作放棄地を防止するため、農地の貸し借りを進める農地中間管
理事業や、多面的機能支払交付金、中山間地域等直接支払交付
金等の施策を利用した地域の取り組みを支援をしていきます。

経済部
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Ｒ２　行政懇談会　提言等回答一覧

地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 福山 森林等の管理について助言・支援をお願いしたい。

所有者が管理できない森林については、森林環境譲与税を財源と
して、美作市が森林所有者と経営管理権（委託契約の締結）を取
得した森林（針葉樹、広葉樹）について現地調査等を行い、保育間
伐等の施業を行って行きます。
また、経営管理権を取得した森林については、経営管理実施権を
設定（林業経営者への再委託）するか、美作市が管理運営を行っ
ていくか、現地調査等の結果を踏まえて判断していくことになりま
す。

経済部

作東 福山
65歳以上のインフルエンザ予防接種について、無料化してもらいた
い。

全市民を対象に無償化しています。 保健福祉部

作東 福山
冒頭の挨拶で、インフルエンザの無料化の話があったが、もう実施
しているのか。

10月１日接種分から無料化していますが、補正予算の成立との関
係で、実際に医療機関の窓口負担が無料になったのは11月１日か
らです。それまでに支払い済みの場合は、償還払いを行っていま
す。

保健福祉部

作東 福山
私道（生活道路）の舗装していただく手立てについて指導・助言を
お願いしたい。

官地（道、水）であれば対応できる場合もありますが、個人の土地
で個人の家屋への道路であれば対応は困難です。

建設部

作東 福山 殿敷地内の市道の舗装が傷んでいるので対応願う。 現地を確認して、補修を検討いたします。 作東支所
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地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 粟井 消防の移動用夜間照明がほしい。助成できないか。

消防団施設整備補助事業として７割（地元負担３割）を補助する制
度があります。
消防団各部及び地区から出された消防施設（ホース、格納庫等）
の購入、修繕要望を要綱に照らし、適当と認められた場合補助金
が交付されますので、この制度の利用を検討いただきたいと思い
ます。
但し、購入等の事業費に対し補助金の上限がありますので詳しく
は各総合支所または、消防本部消防団係（72‐2601）へご相談くだ
さい。

消防本部

作東 粟井

消防の夜間用移動照明について、夜の消火活動の経験から、燃え
ているときはものすごく明るいのだが、鎮火すると真っ暗になってそ
の後の作業ができない。粟井であったときには照明を借りてきた
が、これをどうにか買おうという話になり、ネットで調べて安いもの
を買うことを検討している。ネットで買った場合も助成対象になるの
か。あるいは中古品などは。

ネット注文で購入する場合については、「美作市消防施設等整備
補助金交付要綱」に規定している、承認申請時に必要となる書類
【見積書の写し等】や、承認決定後の交付申請時に必要となる書
類【領収書の写し等】について、正しく発行されたものを提出いただ
ければ可能です。
参考ですが、R２年度、各方面隊本部（各総合支所）には、夜間使
用できるようLED式バルーン投光器と持ち運びが容易なカセットボ
ンベ式発電機を配備しており、火災等有事の際はそれを使用して
います。

消防本部

作東 粟井

我々の地区は５つあるが、大雨の作業の際に携帯電話では連絡
がとりにくいということがあり、無線がほしいという要望があった。こ
れも購入の方向で検討しているが、助成も含めて、使いやすいもの
のアドバイスを、よろしくお願いしたい。

要望いただいた無線につきましては、使う場所、使い方等で種類
【特定小電力トランシーバー、簡易無線、ＩＰ無線、等々】が異なり、
通信範囲、維持費（トランシーバは無料）、資格の有無等条件も
様々です。
現在、特定小電力トランシーバーを購入し使用している部が多く、
補助の対象となっていますので、そちらの活用も検討してください。

消防本部

作東 粟井 能登香の湯の太陽熱温水器の取替え、雨漏り修繕をお願いする。

平成７年に開業した能登香の湯の関連施設は老朽化しており、緊
急性の高い個所から修繕を行っています。雨漏り防止は令和３年
度、ソーラーパネルは21枚中２枚が故障していますが19枚は稼働
しているため、令和４年度に予算計上して修繕する方針です。

保健福祉部
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地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 粟井 能登香の里小房の危険木と樹木の伐採をお願いする。
施設管理者とも協議を行い、令和３年度において危険木を伐採す
るよう計画中です。

経済部

作東 粟井

作東福祉センターは昭和57年に構築されたもので、老朽化が著し
く、維持管理費が多額となる。粟井地区に所在する数少ない美作
市の施設であり、非常時の避難所ともなる中核的な施設である。
今後も長く維持できるよう、指定管理料の引き上げを検討してもら
いたい。

大規模修繕工事は基本的に市が対応しており、指定管理者が必
要とする経費を算出いただき、精査したうえで検討したいと考えて
います。

保健福祉部

作東 粟井
旧粟井小学校が常時開設できるための職員配置をお願いしたい。
また、能登香の湯を旧粟井小学校への移設してほしい。

旧粟井小学校については、国庫補助金を受けて整備しており、財
産の処分制限期間は、校舎は平成８年から60年間、体育館は平成
５年から40年間となっています。
現在は、文部科学大臣に対し地域住民の活動施設として「粟井地
区村創りの会」へ無償で貸し出すとの条件により補助金の返還を
免除されている施設です。
処分制限期間までに市職員を配置し、常時開設するような他の目
的で使用する場合は、改めて文部科学省との協議が必要となりま
すし、場合によっては、補助金の返還を求められることも想定され
ます。
能登香の湯を含む作東老人福祉センターは、緊急性等を考慮しな
がら、計画的に修繕工事を行っているところであり、当面は現状施
設での運営を行いたいと考えています。

総務部
保健福祉部

作東 粟井

粟井小学校の跡地利用について、多少の改修をしたり、学校なの
で２週間ぐらい宿泊できる塾にしたらどうかなどの案があるが、少し
停滞気味である。粟井の活性化の切り札にしたいので、アドバイス
があれば職員と一緒に考えてもらえればとの気持ちである。粟井を
行うことで、梶並や巨勢もできるのではないか。巨勢は校舎が古
かったためか、中でいろいろとできているが、粟井の場合は良すぎ
ることがネックになっているので、よろしくお願いしたい。

粟井の人員配置については、普通財産では難しいと思いますが、
何らかの位置づけができれば、それなりのことができると思ってい
ます。ひとつの例が福山のやまの学校の中にある連絡所で、あの
ような行政の事務ができる場所になれば可能性が出てきます。こ
のことについては地元と協議しながら考えて行きたいと思っていま
す。位置づけをどうするかの問題で、長期的には原会長のおっしゃ
られた、学ぶ場としての活用が生涯教育の中でできれば一番いい
と思っています。

総務部
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作東 粟井
県道鷺巣溝口線、土師地内の安東土木下の道路拡幅を要望す
る。

県からは、県道鷺巣溝口線（安東土木付近）については、測量業
務に着手しており、工事に向けて準備していると聞いております。

建設部

作東 粟井 県道市場佐用線、本谷地内の２箇所の道路拡幅を要望する。
県からは、市場佐用線の改良については、現在の計画により２箇
所で継続実施しており、今後の計画についても本年度より部分改
良の計画を進めていると聞いております。

建設部

作東 粟井 市道琴戸線の改修工事をお願いする。（梶原）
現地の状況を確認し、交通量、地権者の同意等を踏まえて検討い
たします。

建設部

作東 粟井 市道小房奥線の舗装をお願いする。（小房）
現地の状況を確認し、交通量、地権者の同意等を踏まえて検討い
たします。

建設部

作東 粟井 国道429号四つ角の拡幅をお願いする。（粟井中）
県からは、現在橋梁付近の改良を行っており、継続して交差点部
の改良に着手すると聞いております。

建設部

作東 粟井 河川の浚渫（粟井川、土師川、小房川）を要望する。

粟井川については県の管理河川、土師川と小房川については市
の管理となります。
県が管理する河川について本年度は市内34箇所で実施しており、
今後も要望により現地を確認し、緊急度等により順次実施すると聞
いております。また、市が管理する河川については、来年度より浚
渫推進事業を実施する予定ですので該当箇所があれば要望書の
提出をお願いします。

建設部
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地域 地区 提言等の内容 回答および対応状況等 担当部

作東 粟井

美作市の永遠の課題かもしれないが、議会における議員からの職
員への物言いにしても同情を禁じえないというか、あれでは職員は
伸びていかない。一年でも早く辞めよう、そんな人がいても不思議
ではないと思うこともある。おなじ美作の人なので、考え方の違い
は違いとして、物言いであるとか、みまちゃんネルを見る人も賢くな
るような、そういうような議会改革をぜひお願いしたい。また、生徒
に政治への興味を持たせるために、市内全学校生徒に議会中継を
見せる時間を設けることを提案する。
やはり市民が賢くなるしかなく、もっと注意して観て、選挙で判断を
下すしかない。そうなれば、今から学校の生徒にも、いい悪いを教
える意味でもそれを見せよ、というのが本意見の趣旨であり、美作
市を良くするために、ぜひ何らかの方法を考えてほしい。これが美
作市のスタイルというのでは済まないと思っている。

議会では、「議会は、地方公共団体の重要事項を審議、議決する
ことはもとより、市民の意思を代弁する合議制機関であることから、
政策立案、行政監視などの権能を十分に発揮し、市民全体の生活
向上に努めなければならない。そのため議会は議員間の自由な討
議、議員の自己研鑽と資質の向上、公正性、透明性の確保、議会
活動を支える体制の整備など改革を推進していく必要がある。」
と、美作市議会基本条例を制定しております。議員の方々には、節
度ある言動に努めていただくよう、再三お願いしているところです。
現在、議員全員による議会改革特別委員会が設置されております
ので、市民の方々からの貴重なご意見として、お伝えします。
また、議会中継の録画ビデオなどを社会科授業の一環として児童
生徒に見せることは可能です。ご提案いただいたことは、小中学校
の校長にお伝えします。

議会事務局
教育委員会

作東 粟井

地球温暖化防止策として、ハイブリッド車やEV車が普及しており、
粟井地区でも購入または検討をしている人が徐々に増えている。
EV自動車充電設備を市役所、総合支所等への設置していただき
たい。

美作文化センターの撤去後には、特に問合せがなかったため、再
設置は考えていませんでした。市内には現在、美作地域の観光施
設等を中心に13か所に充電スタンドが設置されています。また、岡
山県でも設置実績があるようですので、他市町村や市内の使用状
況を調査し、岡山県への要望を含めた検討をしたいと考えます。

総務部

作東 粟井

弘法山登り口（市道以外の道路）の拡幅整備について。小野区に
は何百年の伝統を持つ弘法踊りが引き継がれている。その場所が
存在する弘法山へ至る道は急勾配で事故の発生が危惧されてい
る。地区での拡張費用の捻出は、高齢化に伴い困難となっており、
せめて登り口とカーブ部分について、法面を垂直に立ち上げ、安全
に通行ができるようにしていただきたい。

要望されている道路につきましては、市道・農道に該当しないた
め、市からの補助事業等には該当しません。予算に限りがあるた
め、難しいかもしれませんが市民活動団体等支援事業（くらし安全
課所管）に該当すれば、原材料費等の補助が受けられるかもしれ
ません。

作東支所
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作東 吉野
吉野農協跡地を提供していただいたが、一部の基礎と井戸が残っ
ており、何もできない状態である。基礎と井戸の撤去工事をし、隣
接部全体の舗装工事を行ってもらいたい。

吉野農協跡地については、JA晴れの国岡山と購入の協議が継続
中です。令和２年度内に購入見込みであり、購入後には、地元の
方々と協議し、整備したいと考えております。

総務部

作東 吉野
美作～鳥取道を早期に開通させ、県道161号線のバイパス工事
（中河原橋の架け替え、志越乢の改良工事）を早急に進めてほし
い。

県からは、県道市場佐用線の改良については、現在の計画により
２箇所で継続実施しており、今後の計画についても本年度より部分
改良の計画を進めていると聞いております。中河原橋については
定められた橋梁点検を行っており、現在は安全に走行できるため、
架けかえについては検討できないと聞いております。

建設部

作東 吉野
中河原橋については望み無しか。検討できないとの回答で、いくら
言ってもどうしようもないものか。

事業を検討する中で、必ずＢbyＣといって、コストとベネフィット（利
益）を計算します。以前事業化の話があったときには、あまりそのこ
とを言っていない時代だったのですが、今は必ず検討しなければ事
業化できないことになっています。該当の路線は、その計算で１を
超えないと聞いています。例えば交通量が極端に増えれば利益が
上がってくるのでコストを賄えますが、１を超えない状況では、事業
化評価委員会といって外部委員を入れて行う機関を通りません。
そこが難しいという状況です。

建設部

作東 吉野

奥瀬戸～日本原CCの私有道を経由して宗掛に抜ける道路の件
で、通行禁止の看板があるにもかかわらず、かなりの人が通行し
ているように思う。気兼ねしながら通行しなくても済むような話を道
路保有者にできないか。

現在（懇談会当時）、所有者から地元に対して説明会を行う準備が
進められており、各地区から所有者に対し、要望や意見等が出さ
れると聞いています。私道である以上所有者の意向を確認する必
要があります。
その後の確認により、以前と同様、通行は可能であるとの回答を
得ています。

市民部
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作東 吉野 旧ゴルフ場の道路は結構通る人がいる。

所有者の宗教法人は、地元との関係で共存していきたい気持ちを
言っておられます。具体的に何をするのかは決まっていませんが、
皆が楽しく過ごせるところというようなことを考えているようです。信
者のみに限定しないとも言っておられるので、要望すれば道路を使
わせてくれるのではないかという気はします。
その後の確認により、ゴルフ場内の道路は、水利権のある池の利
用に関する場合は、所有者に連絡を取った上で進入できることの
確認を取っています。

市民部

作東 吉野
各地区、各部落避難所にケーブルテレビ受信料を無料で接続して
もらいたい。１年に何回使用するかわからないのに全額支払いは
いかがなものか。

受信料につきましては他の部局の所管のため、危機管理室だけで
は判断できませんが、集会所、コミュニティーハウス等の一時避難
所は市内に200箇所以上あるため、困難と思われます。

危機管理室

作東 吉野
各地区、各部落避難所にはケーブルがどことも入っているので、そ
れほど金はかからないと思うがどうか。防災無線（告知端末）が
入っていればテレビにつながっているのではないのか。

テレビまではつながっていません。
なお、テレビを設置することによりＮＨＫの受信料が別途発生しま
す。
今後、Wi-Fi等の無線技術が普及すれば、テレビで見ないといけな
いものがなくなる時代が来るように思います。

企画振興部

作東 吉野
山手地内（小ノ谷志越線、旧ごみ処理場下付近）の落石の危険が
あり、調査して、落石防止措置を講じてほしい。

落石防止対策は行っている路線ですが、現状を確認するため、調
査業務を実施しており、状況により対応を検討いたします。

建設部

作東 吉野
河内川（宮土居～吉野川合流地点間）の浚渫工事をお願いした
い。前回少し工事を始めたところで予算がなくなり中断している。か
なり土砂が堆積しているので、早急に着工してもらいたい。

県が管理する河川について本年度は市内34箇所で実施しており、
今後も要望により現地を確認し、緊急度等により順次実施すると聞
いております。また、市が管理する河川については、来年度より浚
渫推進事業を実施する予定ですので該当箇所があれば要望書の
提出をお願いします。

建設部
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